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我的座右銘是--豁出去，用力丟就對了。 把每一場球當做最後一場來投 。(郭泓志)                                                                          
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光電所訊息 

●光電所於 104年 12月 17日邀請中研院應科中心博士後研究 張巧芸 博士演講，講題為「氮化鎵系列發光

二極體效率下降的改善」。  

● 105學年度碩士班甄試已經放榜，本所預計錄取 25 名新生。 

●光電系(大一新生)實驗室參觀活動(材料所及光電所)，已於 11月 16日正式開跑。 

●第九屆「創意狂想 巢向未來」--2015年智慧綠 建築設計創意競賽，恭賀光電半導體實驗室同學(康竣

傑、曹柏偉、張震、蕭辰字)獲得入選獎。  

●賀黃智賢、洪文誼指導電機系周禎英同學執行本校大學生暑期計畫「高速紫外光固化 3D列印機台開

發」，嘗試在紫外光固化 3D 列印機中，以便宜的 LED 平面顯示器取代昂貴的 DLP投影機，獲得電資學院

第一名。  

●   賀黃智賢老師與吳建億同學開發「使用物理性氧化物移除方式的矽太陽能電池製作方法與包含以上方法

之教具」獲得中華民國專利證書發明第 I497743號發明專利。 

各位光電所新生: 

   首先歡迎誠摯地您加入國立台灣海洋大學光電科學研究所的行列。本所創所 18年來，眾多畢業的學長姐們分

布高科技產業各領域，他們認真優秀的表現不僅讓我們的畢業生獲得很好的評價，也讓他們得到許多機會。過去，

許許多多對光電領域懵懵懂懂的大學畢業生，進來之後，在充實的學習與訓練後，紛紛找到他們理想的工作與方

向。即便你原來不是電機光電相關領域，只要願意努力，我們有信心也有很多經驗，將來這裡的學生訓練成優秀

的研究人才。 

願景 

   本所過去的畢業生，遍布包括台積電、晶電、群創、友達、明碁、新日光、中美矽晶、華映等科技公司。目

前畢業學生起薪大多可達 42~46K 之間，每年也有很多比例的學生畢業前便錄取國防科技替代役，畢業後在基本

新兵訓練後，即進入公司去工作。我們知道，少子化是未來的趨勢。未來，當就業人力減少，開放外籍人才競爭

勢必是趨勢。尖端科技的持續發展，研發能力正是各公司留才、取才的主要標準之一。在此種競爭之下，就讀研

究所，訓練出自己的研究實力，正是時候。 

視野 

高科技光電領域變動快速，過去以來熱門領域從半導體、顯示器、藍光 LED、奈米科技、太陽能電池不斷變

動，到現在半導體又回到主流。所幸，研究所上課學的東西都是基本的原理，只要有寬闊的研究視野(vision)，

對每一個領域發展都有基本的觀念與探究能力，未來不管身在哪一個領域，所學都可以用到。研究所裡，即便是

學些與研究主題無直接相關的事情(如修儀器、學習儀器)、聽同學報告、聽演講、幫同學做實驗、與同學討論，

所得到的經驗，所交的朋友，都是自己帶得走的，未來，甚至在職場上，都有可能會派上用場；諸此種種，也能

培養自己更寬的研究視野。 

由於本所教師研究領域分布寬廣，各位同學在修課學習時，可有機會獲得不同方面的經驗指導。也由於各教

師之間合作密集，因此各同學之間有很多機會可以相互交換學習經驗，這些都對培養自己更寬的視野很有幫助。 

碩士是解決問題的訓練 

找到適合自己的指導教授，是敲開研究所大門的重要的第一步。大多數的人可能會想找熱門領域的老師；但

所謂熱門領域，也許過幾年會冷掉，所謂冷門，也有可能突然熱起來。建議找指導教授時，先以興趣為主，和各

位老師談談，覺得老師人不錯，研究方向有趣，願意投入，就是研究動力的伊始；此時，研究是一種興趣。當然，

因為每位老師名額有限，你第一志願的老師，也許不見得能收你，這難免的現實。此時，心態就必須調整，研究

也是一種任務--努力運用所學與所具備的資源，達成研發任務，讓自己達成訓練，證明自己的能力便是你的目標。

過去，許多同學畢業後，投入的科技研發領域都不見得與碩士論文研究的主題有關。那為什麼公司要聘請他們呢?

第一、他可能有他們不懂但覺得有趣的專業知識；第二、公司的專業技術，他們會重新教育訓練，而這些學生的

碩士研究態度與專業能力看起來，是可造之材。職場上，很多事都是任務導向，因此，只要好好運用資源學習，

路就會展開在你前面。這些資源包括同學、師長、網路、書籍等，千萬不要自我設限。 

舉個例子，我曾經請一位內向的物理系畢業同學做一個電路，這位同學自己苦惱了三天後跟我說，他沒學過

電子學，不知道怎麼做。我問他有無問隔壁電子系畢業的同學，他搖頭。我問他，有無上網找，他也搖頭。我立

刻問旁邊電子系同學、他其實立即就告訴我電路大概的做法，知道一些關鍵字後，再上網一找，問題就解決了-

--那位同學從此就漸漸開竅了。 

我們不一定要學會所有的專業知識，但我們得知道哪裡可以問，找出解決的方法---碩士便是在訓練解決問

題的能力，這個能力便是代表能運用多面向資源的能力。而其中，人際網路與網際網路，可說是最大的資源了。

此外，從上面的例子可知，我們要學的還不僅是專業知識的運用，調整自己可能的缺點，一樣重要。像是前述的

同學資質不錯，但太內向，與人溝通不順暢，多少影響到他解決問題的能力；有些同學溝通能力很好，但基礎不

好，此時在學科上加強功夫便是正辦；還有些同學是敗在英文，看英文論文很痛苦，在我的課堂上用英文報告時

基本發音都出問題，這時就必須趕緊自我加強，很多大公司招募時都要考英文。我看到很多學生從第一篇畫滿單

字的論文，單字漸漸減少，最後可以流暢地用英文報告，找到理想的工作，證明事在人為。我還發現很多同學的

缺點是不敢問問題。事實上，台灣的學生多如此，頂尖大學學生多半亦然—事實上，我發現問問題需要鼓起勇氣、

承受眼光並維持冷靜機警，學會問問題讓同學競爭力更強，甚至讓人刮目相看。我們在專題討論中及部分課程中，

會鼓勵每位同學發問，這也是非常有用的訓練。 

找指導老師 

好了，該談如何找指導老師了。這是很多同學第一次找老師面談，可能會有點怯場，但不用擔心，我們所上

的老師們都習慣也很歡迎同學來談談。正式的作法是先寫一封電子郵件給老師(當然，你可以先向助教或實驗室

同學打聽看看老師的習慣作法)，說你的姓名、學校，並說明你有興趣想找老師談談，不知老師何時有時間。老

師回信可會給你一個時段，你再回信確認時間後前往辦公室敲門拜訪。看老師的作法不同，有時他會直接想收你，

或想等別的同學一起談談再決定是否收你。當然你也可以客氣地說因為還有約老師，希望想一下再給老師確認。

這就和撿石頭一樣，有時撿著撿著，前面漂亮的石頭就都沒了。因此，找老師的時候積極一點，你的機會也會比

較多。 

當然，現實上，你所找的指導老師並不是你的首選，也千萬不要氣餒---Life was like a box of chocolates. 

You never know what you're gonna get.---如前面所說的，努力運用一切資源去學習，達成訓練目標，你還是會

有很好的前途。 

路是人走出來的，常走山路不只會鍛鍊出人的腳力，也能往往能讓人增加視野，找到出路。培養實力亦然，

從來都得花時間下苦功，才能在機會來臨時，獲得甜美的果實。 

最後，各位同學在研究所的過程中，若有遇到問題，也歡迎隨時來找我討論。祝同學順利成功! 

海大光電所所長  黃智賢  

海洋大學訊息 

●105 學年度海洋大學碩士班考試入學自 104年 12月 25日至 105年 2月 5日報名，請鼓勵您的親朋好友踴

躍報考。 

●105 學年度海洋大學博士班及碩士班考試入學自 105 年 3月 30日至 105年 5 月 2日報名，請鼓勵您的親

朋好友踴躍報考。 

所長給新生的一封信  
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